

Interessenkonflikte und Unabhängigkeit im Recht der GmbH und der Personengesellschaften

Prof. Dr. CARSTEN SCHÄFER, Mannheim*

Inhaltsübersicht

ZGR 2014, 731–752

I. Einführung und Ausschluss der Unabhängigkeit	732
II. Gesetzlicher Regelungsbestand zu Interessenkonflikten	733
1. Einführung	733
2. Überblick über die Rechtslage	735
III. Einheitlicher Begriff des Interessenkonflikts?	739
1. Meinungsstand: These vom Einheitstatbestand	739
2. Stellungnahme	741
IV. Business Judgment und Interessenwiderstreit	745
1. Ex-post-Kontrolle einer Individualentscheidung und Offenlegung	745
2. Bemerkungen zum Tatbestand der „interessenwidrigen Entscheidung“	748
V. Abschlussbeispiele	750
VI. Zusammenfassung in Thesen	751

Der nachfolgende Beitrag untersucht, welche Rolle Unabhängigkeit und Interessenkonflikte bei Organmitgliedern im Personengesellschafts- und GmbH-Recht spielen. Seine Kernthesen sind, dass ein Unabhängigkeitserfordernis praeter legem nicht begründbar und dass ein Begriff des Interessenkonflikts überhaupt entbehrlich ist; erst recht gibt es keinen Einheitstatbestand des Interessenkonflikts. Diese Ergebnisse werden insbesondere aus einem Vergleich zwischen Stimm- und Wettbewerbsverbot sowie der Business Judgment Rule gewonnen. – Es handelt sich um die Schriftfassung des auf dem 9. Wolfgang-Schilling-Symposium am 21. 3. 2014 in Mannheim gehaltenen Vortrags.

The following article examines the role of independence and conflicts of interests with regard to members of corporate bodies in partnership law and in limited liability company law. Its key theses are that an independence requirement can not be constituted praeter legem and that the term conflict of interests is generally superfluous; a fortiori the term conflict of interest is not a consistent legal term. These conclusions are particularly drawn from a comparison between bar on voting, prohibition of competition and the Business Judgment Rule. – This article is the written composition of a lecture held at the 9th Wolfgang-Schilling-Symposium on 21 March 2014 in Mannheim.

* CARSTEN SCHÄFER ist Inhaber des Lehrstuhls für Bürgerliches Recht, Handels- und Gesellschaftsrecht an der Universität Mannheim und Direktor des dortigen Instituts für Unternehmensrecht.